

Especialistas inciden en la influencia de Maquiavelo en la política de ayer y hoy

Subrayan su pensamiento visionario en la clausura de las jornadas celebradas con motivo del quinto centenario de la publicación de 'El Príncipe'

:: L. M. P. / GMCYL

SALAMANCA. Nunca salió de su boca y sin embargo la leyenda del «fin justifica los medios» ha ido mucho más allá que la del propio Maquiavelo, rescatado del olvido este año al cumplirse quinientos de la publicación de su célebre 'El Príncipe'. Pionero en doctrina política, su relevancia no solo no se detuvo en el Renacimiento sino que todavía hoy sigue siendo filósofo de cabecera para muchos políticos. Pensamiento, mensaje y todo lo que le rodeó en vida ha sido durante dos días motivo de debate en unas jornadas celebradas en el campus Unamuno gracias a la estrecha colaboración de cuatro facultades, Filología, Filosofía, Derecho y Geografía e Historia.

El programa recurrió a lo largo de los dos últimos días a distintas voces para responder a la gran proyección e influencia que tuvo y sigue teniendo Maquiavelo en disciplinas de lo más variado. Así, el politólogo Iván Llamazares vino a constatar el olvido en el que se encuentra su capacidad de análisis pese a su vigencia, tan actual como hace quinientos años. «Fue pionero en el análisis del comportamiento humano, aunque no se han tenido mucho en cuenta cuando en realidad podemos aprender mucho de él», señaló, mencionando en su ponencia estudios como los realizados por Robert Putnam, «en su libro solo hace referencia a Maquiavelo en tres páginas, pertinentes pero también insuficientes», o Hanna Arendt en el que destaca la modernidad de su obra y pensamiento.

El punto de vista histórico vino de la mano del profesor Baltasar Cuart, que reflejó la incidencia de la obra antigua en Nicolás Maquiavelo así como la fiabilidad de todo lo que escribe. «Cualquier hecho que nos cuenta, ha ocurrido en algún momento de la historia», resumió, señalando la casualidad en fechas



Iván Llamazares, Ignacio Foces, Ricardo Rivero, Antonio Ingroia y Baltasar Cuart. :: ALMEIDA

con hechos relevantes en la historia; la de su nacimiento, «próximo a la Paz de Lodi», y también la de su fallecimiento con el Saco de Roma. De su pensamiento político, Cuart se quedó con la opinión maquiavélica de conceptos contrapuestos como «bueno y malo o justo e injusto». «Son únicamente utilitarios, algo es bueno en función de si te favorece o no, y lo que hoy es injusto en otra época puede no serlo», recalzó, apuntando que «Maquiavelo, en este sentido, dinamita los fundamentos teóricos del absolutismo».

Maquiavelo, hoy día

No faltó el punto de vista de un italiano como Antonio Ingroia, ex magistrado antimafia, quien como presidente que es en la actualidad del partido Rivoluzione Civile, comparó una y otra época aludiendo a los principios que rigen la política desempeñada por Berlusconi en el país transalpino.

Por último, el subdirector de El Norte de Castilla y León, Ignacio Fo-

LAS FRASES

Iván Llamazares
Catedrático de Ciencias Políticas

«Podemos aprender más de él y su análisis aunque no se le tenga mucho en cuenta»

Baltasar Cuart
Profesor de Historia Moderna

«Maquiavelo dinamita los fundamentos teóricos del absolutismo»

ces, extrapoló el pensamiento maquiavélico a las estrategias que ya empiezan a diseñar los dos principales partidos políticos de Castilla y León a un año y media vista de las elecciones autonómicas. Además de

comparar la convivencia que a nivel nacional tienen los 17 'príncipes' autonómicos con los señores provinciales y municipales, «desde que se creó el estado de las Autonomías existe un nuevo orden dentro de la clase política». Foces puso sobre la mesa los movimientos que tanto populares como socialistas han iniciado en pos de elegir a su próximo 'Príncipe'. «Castilla y León está abocada en un plazo de año y medio a un nuevo príncipe o princesa, y tanto dentro del PP como del PSOE se encuentran en un proceso interno de estrategias y reordenación», añadió.

La jornada, inaugurada con una clase magistral del director de la Fundación Juan March, Javier Gomá, sobre 'Maquiavelo y el origen de la vida privada', se completó por la tarde con otros ángulos de la influencia maquiavélica aportados por los catedráticos José Luis Fuertes y Cirilo Flores, y los profesores Ángel Poncela, David Jiménez, María Martín, Antonio Notario, Luciano Espinosa y Agustín Ferraro.